

Manuel García Morente (1888-1942)

- Manuel García Morente refugiado en París, escribe a Alberini cuatro cartas entre marzo y julio de 1937. Viaja con su familia a Tucumán en ese año y redacta cuatro cartas entre septiembre de 1937 y abril de 1938. Dicta dos cursos: uno de filosofía y otro de psicología

París, 19 de marzo de 1937.

Sres. C. Alberini y A. Alonso

Mis muy queridos amigos:

Recibida su carta del 10 de marzo he contestado con el cablegrama que tendrán ya Uds. en su poder. Acepto pues la proposición que me hace la Universidad de Tucumán. La acepto muy agradecido e ilusionado. Las condiciones materiales son buenas. La obra a realizar me gusta y cuadra perfectamente con mis más profundas aficiones. Espero que mi actuación pueda ser provechosa. Estoy dispuesto a ponerme en camino para llegar a Tucumán en la fecha que se me señale. Ahora bien, con el mayor encarecimiento ruego a ustedes que procuren retrasar esa fecha lo más posible. Tengo a mis hijas en Madrid. Llevo dos meses gestionando su venida, sin conseguirlo. Ya no me queda otra esperanza que la de que sobrevenga pronto la caída de Madrid y puedan reunirse mis hijas conmigo antes de mi salida para América. Procuren ustedes pues que esta salida pueda demorarse lo más posible. Claro que en último término no me iría yo solo, dejando aquí arreglado con algunos amigos el traslado a Tucumán de mis hijas, tan pronto como sea posible. Pero comprenderán ustedes que sería desesperante y trágico el que por días más o menos tuviera que prolongarse algunos meses más una crudelísima separación que dura ya desde septiembre y que se me hace dolorosamente insoportable. Aparte de este ruego mi aceptación es firme, todo lo firme que en estas circunstancias porque atravesamos puede ser una resolución. Quiero decir que salvo suceso imprevisto y que no advierto en el hori-

zonte de las posibilidades, puede la Universidad de Tucumán contar con que estaré en esa ciudad en la fecha en que se me señale. Me recibido dos días después de la carta de ustedes, otra de la Sra. Concepción Prat Gay de Constela que tiene carácter oficial. Me dice que ruega mi respuesta por cable y dirigida al Sr. Rector de la Universidad de Tucumán. Así lo hago. En este mismo sobre incluyo una carta para la Sra. Concepción Prat Gay de Constela y otra para el Sr. Rector. Les ruego las hagan llegar a sus destinatarios con la mayor urgencia. No necesito decirles, queridos amigos, la gratitud que les profeso por los esfuerzos que han hecho en mi favor. Espero poderles abrazar muy pronto.

MANUEL GARCIA MORENTE

126. Boulevard Lérurier. Paris (XIX^e)

Manuel García Morente (1888-1942)

París, 2 de abril de 1937.

Sres. C. Alberini y A. Alonso

Mis queridos amigos:

Salgo ahora mismo del Consulado argentino en París, a donde he ido para proveerme de los documentos necesarios a mi partida. Pero resulta que estoy en la mayor inopia de documentos. No tengo pasaporte. Mi salida de España fue difícil, rápida y casi clandestina. Tuve que hacer uso de medios de fortuna que me impidieron tener documentación perfecta. Así es que el cónsul

argentino se encuentra muy perplejo. Por otra parte, habiendo de viajar en segunda clase, me dice que los derechos consulares para mí y mi familia (a la que espero dentro de pocos días) ascienden a ocho mil francos. El mismo cónsul se ha asustado ante esta cantidad y para resolver las dos cosas -mi falta de documentación, y mis pocos dineros- me ha sugerido aún redactado el cablegrama que acabo de enviar a usted. En efecto, la dirección de emigración puede conceder permiso de desembarco que supla mi falta de pasaporte, y exención de derechos consulares que alivie mi escasez de numerario. Si, como espero, Usted, al recibir ésta ha gestionado ya el cablegrama de la dirección de emigración al Consulado argentino en París, todo podrá arreglarse y creo que podré salir hacia el 20 para la Argentina. Si no lo ha logrado todavía, le ruego active lo más posible el envío de ese cablegrama de la Dirección al Cónsul, pues sin él no podría salir de aquí. Estoy deseando llegar y lograr la paz y la calma interiores que me permitan dedicarme por entero al trabajo.

Un abrazo muy cordial a cada uno.
Suyo siempre

MANUEL GARCIA MORENTE



125, Boulevard Lérurier. París (XIX)

Manuel García Morente (1888-1942)

París, 9 de abril de 1937.

Sr. D. C. Alberini

Mi muy querido amigo:

Recibo su cable preguntándome nombre y parentesco de mis familiares. No viendo esto cosa que pueda decirse por cable, he aquí los informes necesarios. Mi familia, toda a mi cargo se compone de:

- 1º María Josefa García y García del Cid, hija mía, 23 años, viuda, con dos babys, una niña, Carmen Bonelli García, de diez meses, y un niño, Emilio Bonelli García, de veinte y tres meses, ambos nietecitos míos. En mi cablegrama no he contado los dos babys.
- 2º Carmen García y García del Cid, hija mía, de 18 años, soltera.
- 3º Trinidad García del Cid y Alarcón, de 39 años, soltera, mi cuñada o sea hermana de mi difunta esposa.
- 4º Carmen Alarcón Lengó, de 60 años, viuda, sin hijos, mi tía política o sea hermana de mi difunta suegra.
- 5º Emilia Polvorinos Martín, de 38 años, soltera, sirvienta que está con nosotros desde hace 23 años y que mis sentimientos, ni mi deber moral me permiten abandonar.
- 6º Yo mismo, Manuel García Morente, de 51 años, viudo.

Ya ve Ud. que no es poco numerosa mi familia y que se compone exclusivamente de mujeres y los dos babys. Ha de saber Ud. que mi yerno D. Ernesto Bonelli Rubio, ingeniero, marido de mi hija mayor, fue asesinado el 25 de agosto del año pasado, en Toledo por la F.A.I. Si mi yerno viviera, claro está, que mi familia sería mucho más reducida.

Tengo una impaciencia enorme por ver llegar de España a mis hijas y demás familiares. Están ya desde hace días en Valencia. Tienen promesa cierta de recibir los pasaportes y espero que lleguen dentro de pocos días. Le ruego pues que el permiso de desembarco y la exención de derechos consulares sean remitidos al cónsul argentino en París cablegráficamente, para que no haya por esa parte ocasión o causa de retraso. Le pido mil perdones por todas las molestias que le estoy causando. La psicología del emigrado fugitivo es muy extraña. Entre otras particularidades, tiene la de cierto trastruque muy curioso en la jerarquización de las normas habituales de la vida común.

Le abrazo muy afectuosamente, con toda gratitud, así como a Amado Alonso.

MANUEL GARCIA MORENTE

Paris (XIX^o) 125. Boulevard Lérurier

Manuel García Morente (1888-1942)

París, 12 de julio de 1937.

Sr. Doctor D.C. Alberini, Decano de
la Facultad de Filosofía y Letras

Mi querido Decano:

Al fin, al fin acaban mis tribulaciones. Anteayer llegaron a París mis hijas, mis nietos y los demás familiares que componen mi hogar. Al fin y gracias al cambio de gobierno sobrevenido en la España republicana, he podido recobrar a los míos. Con lo cual y con las eficacísimas gestiones de usted -por las que le guardo una gratitud profunda- podemos todos embarcar para Buenos Aires. Ya está todo arreglado y tengo tomado los pasajes para el vapor Campana que sale de Marsella el día 20 de este mes (junio) y llegaré a Buenos Aires el 9 de julio. Tendré entonces la alegría de abrazar a usted y hacerle patente de palabra la expresión de mi reconocimiento. Hoy mismo escribo también al Sr. Rector de la Universidad de Tucumán participándole nuestra próxima salida de Europa y la fecha de nuestra llegada a Buenos Aires, con objeto de que le envíe a usted instrucciones para mí. Mi propósito, si el sr. Rector de Tucumán no manda otra cosa, es permanecer no más de una semana en la capital; con el fin de saludar a los buenos amigos que tengo en Buenos Aires y marchar enseguida a Tucumán en donde ansío verme instalado, tranquilo, dedicado por fin a los trabajos que hacen a la felicidad interna de mi vida. Los once meses que acaban de transcurrir han sido horriblos y no se los deseo al peor enemigo. No es fácil describir con palabras los sufrimientos morales de toda índole por que hemos atravesado tantos y tantos españoles buenos. Por mi parte, gracias a usted, puedo pensar que esos sufrimientos se reduzcan poco a poco y queden condensados en el dolor crónico, difuso de ver a mi país en la postración y la miseria.

Hasta muy pronto, pues, mi querido amigo. Le envío por anticipado un gran abrazo.

MANUEL GARCÍA MORENTE



Manuel García Morente (1888-1942)

Tucumán, 26 de setiembre de 1937.

Sr. D. C. Alberini

Mi muy querido amigo:

Todos los días estoy deseando escribir a usted, sin llegar a realizar el propósito. Entre la preparación de mis lecciones -ocho horas semanales- las obligaciones sociales que no puedo desatender y que se multiplican, las incidencias de una total instalación, teniendo que poner la casa íntegramente, me veo tan apurado de tiempo que no descanso apenas. Pero he aquí que hoy por fin me resuelvo a echar por alto dos citas y dedicarle a usted una hora para reiterarle la expresión de mi gratitud, por todas las bondades que antes y después de mi llegada a Buenos Aires ha tenido para mí. Esta Universidad, o por lo menos su Departamento de Filosofía y Letras está en formación.

Hay en el Departamento unos ciento ochenta alumnos, en su mayoría maestros y animados del mejor deseo y de un gran afán de cultura. Desgraciadamente los medios materiales son escasos. No hay en la Biblioteca de la Universidad más que libros de técnica ingenieril.

La filosofía y las letras brillan por su ausencia. Yo creo que poco a poco podrá irse remediando este defecto. Pero de momento es imposible que alumnos y profesores hagamos otra cosa que meditar sobre lo adquirido. El Departamento se ha reunido en Asamblea y por voto unánime me ha nombrado su Director. Es una responsabilidad que no me ha parecido decente rehuir. Y espero poder presentar muy pronto al Consejo Superior una memoria exponiendo las necesidades in-

dispensables tanto de personal como de material, que el Departamento ha de ver cumplidas para comenzar siquiera una labor algo eficaz. Espero que en ella no me niegue usted su concurso que ha de sernos sumamente útil. De momento yo trabajo mucho. Tengo cuatro horas de Introducción a la Filosofía y otras cuatro de Psicología. En la primera doy dos lecciones semanales a las que acude mucho público ajeno a la Universidad y dos lecturas comentadas de Descartes. En la segunda doy tres lecciones semanales y una de trabajos prácticos, en donde discutimos algunos temas concretos de Psicología. Pero todo esto tiene que ser de un nivel accesible a la mayoría de oyentes y alumnos; casi todos los cuales carecen de la indispensable cultura filosófica. Así es que mi esfuerzo principal consiste en hacerles accesibles las cuestiones fundamentales, procurando no repugnarles con dificultades excesivas. Tan pronto como pueda formar un grupito -poco numeroso- de más capacitados y entusiastas, intentaré con ellos alguna labor más minuciosa y profunda. Pero para ello necesito libros; es decir, que el Consejo estudie y resuelva sobre la memoria que como Director del Departamento, voy a presentarle incesantemente. Por lo demás, estamos mi familia y yo sumamente contentos. Tenemos ya casa, con un pequeño patio y un toldo, con en Andalucía y tiestos de flores. Vamos teniendo algunos muebles. La gente nos trata con un cariño y una consideración, que no tengo palabras para agradecer. Y sabiendo, como sólo parte importantísima que a usted y a su señora corresponde en el logro para mí, de esta venturosa paz de que disfrutamos los míos y yo, debo extender esa gratitud a su buena amistad de usted. Le ruego salude muy atentamente de mi parte a su señora y a su hijo y me tenga siempre por su más fiel y cordial amigo, con un abrazo muy apretado.

MANUEL GARCIA MORENTE

s/d Crisóstomo Alvarez, 42 Tucumán.

Manuel García Morente (1888-1942)

Taff del Valle, 4 de febrero de 1938.

Sr. Dr. C. Alberini

Mi querido amigo:

Desde este pueblecito perdido en la montaña, a dos mil metros de altura, tengo el gusto de saludar a usted, a su señora e hijos y desearles para el año que se ha iniciado las más completas felicidades que puedan apetecer. Aquí hemos venido por los aires, no hay más que pésimos caminos de herradura, huyendo de los atroces calores tucumanos. Vivimos en plena paz y silencio campesinos, entre prados verdes y sauces llorones, gozando de un reposo y tranquilidad que teníamos bien ganados. El Departamento de Filosofía y Letras me ha nombrado su director; y la Universidad me ha conferido el cargo de Consejero. Ambos puestos los ofrezco a usted para que se sirva de mí en cuanto pueda interesarle. Estoy satisfecho de la favorable acogida que he tenido aquí y de la honorable situación que esta Universidad ha tenido la bondad de proporcionarme.

Ruego a usted saludar en mi nombre y en el de mis hijas a su señora e hijos y reciba un cariñoso abrazo de su siempre reconocido amigo.

MANUEL GARCIA MORENTE

Tucumán, 21 de abril de 1938.

Sr. Dr. C. Alberini

Mi querido Decano y buen amigo:

Estoy activamente preparando mi regreso a España (de lo cual ruego a usted la mayor reserva). Más como en mi casa somos seis personas mayores y dos nenitos, necesito acopiar bastante cantidad de dinero. Quiero pues rogar a usted me diga si la Facultad podría encargarme dos conferencias y pagarme por ellas quinientos pesos. En el caso de que su respuesta fuera favorable a mi petición, las conferencias podrían tener lugar en la primera quincena de mayo y en todo caso antes del 24. El tema o título se lo enviaría a usted tan pronto como pudiera fijar la fecha. Le agradeceré vivamente me dé la respuesta por telégrafo, dándome rigiendo el telegrama a mi domicilio particular (calle Crisóstomo Alvarez 42). Necesito combinar fechas y trayectos y me sería útil saber cuanto antes a qué atenerme respecto a lo que le pido. Ruego le salude muy atentamente a su Señora e hijos y le abraza su buen amigo y compañero.

MANUEL GARCIA MORENTE

Manuel García Morente (1888-1942)

UNIVERSIDAD NACIONAL DE TUCUMÁN
DEPARTAMENTO DE FILOSOFÍA,
HUMANIDADES, LENGUAS EXTRANJERAS Y CIENCIAS
SOCIALES
DIRECCIÓN

Tucumán, 29 de Abril de 1938.

Querido amigo Alborini:

He recibido su reposte telegráfico aceptando los fechas del 3 y del 4 y anhelo de telegrafiar a usted para comunicarle que a partir del día jueves son las conferencias hasta después del 15, por lo cual queda usted libre para disponer como quiera de los cuatro días que le da de permanecer en Buenos Aires y las conferencias de la Facultad tiene lugar los días que usted y yo de los cuatro (3, 4, 5, 6). Yo llegué el día tres a la noche y dormí el hotel en que me alojé le telegrafiaré a su casa, para que usted me diga si debo dar la primera conferencia el mismo día tres y el cuatro o si me conviene diferirlas para el cuatro y el cinco. — Le agradeceré avisar usted a Fernando Alborini de mi llegada.

Con mis respetuosos saludos a su señora y con abrazo de su buen amigo

Manuel García Morente

Manuel García Morente (1888-1942)

- **Lecciones Preliminares de Filosofía (1938).** Editorial Losada. Buenos Aires. Biblioteca Filosófica dirigida por Francisco Romero. En el Prólogo, escrito en Tucumán, Eugenio Pucciarelli y Risieri Frondizi, presentan el curso dictado en 1937 en el Departamento de Filosofía y Letras de la Universidad de Tucumán



Publicación bajo la
dirección de Francisco
Romero

Manuel García Morente (1888-1942)

- Regresa a España en mayo de 1938; se ordena sacerdote

